Le Yémba : Une communauté émergente au Canada Introduction

Le mot « émergence » fait désormais partie des discours aussi bien des politiciens, universitaires, leaders d'opinion que des hommes de media pour présenter un fait qui apparait et transparait progressivement et dont l'aboutissement, après un long processus de maturation, augurera de lendemains meilleurs et radieux pour la communauté dont elle en est l'émanation. Bien qu'il soit illusoire de pouvoir cerner le terme « émergence » dans sa globalité avec ses différents contours sémantiques, les signes précurseurs et des actions concrètes peuvent servir comme pistes de réflexion qui démontrent de la progression minutieuse d'une communauté vers la réalisation méthodique de ses nobles ambitions. L'« émergence » de la communauté Yémba au Canada est rendue visible grâce aux grands axes de sa politique de développement et de projets structurants qui constituent le socle même de son existence : l'institution d'un système de gestion successive sur une base de démocratie communautaire, la réalisation des projets sociaux via la fondation éponyme, le projet de construction d'un foyer communautaire et l'existence effective d'un outil de communication moderne de vulgarisation des valeurs et de la culture du peuple Yémba à travers sa télévision numérique « Cours YémbaTV menek ala'a ».

I- L'émergence par l'institution d'un système de gestion successive sur une base de démocratie communautaire

La passation démocratique du pouvoir au sein de l'association Yémba s'avère être un signe précurseur et palpable de l'émergence sociétale de cette communauté. Le fait de mentionner, avec beaucoup d'emphase, la mutation du pouvoir de manière démocratique et sans anicroches au sein du Yémba, peut paraître comme un fait anodin, mais dans le contexte actuel, force est de saluer et d'encourager les différentes personnalités et les membres de leurs bureaux respectifs qui ont su respecter les textes et préserver l'intérêt collectif afin de donner à cette Association cette aura dont elle jouit aujourd'hui au sein de la communauté camerounaise en particulier et canadienne en général. En effet, du premier

Président M. Guy Zambou au Président actuel, M. Dongmo Roger, en passant par M. Jude Nsiemba et Père Felix Dadjeu, respectivement second et troisième Président, la passation du pouvoir s'est toujours déroulée à travers des élections transparentes sous la supervision d'une commission électorale indépendante et une assemblée générale aguerrie aux saines pratiques démocratiques. Le rôle de l'assemblée générale est très déterminant dans le choix de leurs leaders puisque ces derniers, déjà à travers leur dévouement au sein du bureau, ont dû passer avec bravoure le « rite initiatique » tacite dont seule l'assemblée générale détient « la potion magique » gage de succès. Aussi, la force de ces leaders est probante à travers leur implication personnelle dans la mise en œuvre de la politique philanthropique de l'association Yémba qui se matérialise à travers sa fondation éponyme.

II- L'émergence à travers la fondation Yémba Canada

La communauté Yémba s'est toujours montrée très généreuse et altruiste quand il est question de soutenir des semblables dans le besoin. C'est ainsi que dans le cadre de la fondation, beaucoup d'actions ont été menées en faveur des déshérités et des laissés-pourcompte. Qu'il s'agisse des primes et bourses d'excellence octroyées aux meilleurs élèves et étudiants dans les différents établissements scolaires du département de la Ménoua, aire administrative et linguistique de la communauté Yémba, plusieurs autres actions à connotation philanthropique ont été menées, notamment la remise de don en argent à l'équipe mythique fanion du département de la Ménoua, « l'Aigle Royal de la Menoua », ferment de l'unité de la communauté Yémba, en vue de sa préparation pour son accession en première division.

Dans un autre registre, la pandémie actuelle, qui a mis la vulnérabilité de l'humanité à rude épreuve, a été une occasion idoine pour les Yémba de témoigner leur solidarité envers les plus nécessiteux. En effet, une collecte de fonds en ligne a permis à la fondation d'octroyer une importante cargaison de matériels de prévention contre la COVID19 à tous les établissements scolaires de la Ménoua. La fondation Yémba, à travers ce geste, a réaffirmé l'essence première de sa mission régalienne qui consiste à protéger la vie humaine et à œuvrer pour l'harmonie et à la paix sociale entre différentes communautés et peuples du monde. Actuellement, dans l'optique de venir en aide aux personnes vulnérables aux prises avec des problèmes de santé mentale, une nouvelle collecte de fonds en ligne est en cours.

Sans occulter sa mission première qui consiste à alléger les souffrances, la fondation Yémba compte dorénavant mener ses activités dans un cadre qui a pignon sur rue, grâce aux contributions de ses membres.

III- La construction d'un foyer communautaire comme signe probant d'une « émergence » certaine

Depuis sa création, l'Association Yémba a toujours tenu ses assemblées générales dans différents locaux loués, pour une occupation provisoire, à des heures bien précises. Cependant, la croissance démographique des membres de la communauté Yémba au Canada est un fait réel, d'après les données du dernier sondage mené par l'actuel conseil d'administration, et constitue un défi majeur à relever surtout en ce qui concerne le cadre idéal dans lequel les parents et les enfants pourront se retrouver en toute quiétude pour mener différentes activités socioculturelles et éducatives. Ainsi, il s'est avéré d'une nécessité impérieuse de mettre sur pied le projet de construction d'un foyer communautaire Yémba. L'appel à contribution a permis d'enregistrer plus de deux cents actionnaires engagés qui transfèrent, depuis janvier 2020, sur une base mensuelle, des fonds substantiels dans un compte bancaire dédié à la cause. Selon les projections des membres de pilotage de ce projet, sa réalisation pourrait se matérialiser d'ici décembre 2024. Ce cadre, tant rêvé par toute la communauté Yémba, sera idoine pour la vulgarisation de l'enseignement, de la culture et de la communication intergénérationnelle qui constituent les piliers fondamentaux de l'Association Yémba.

IV- L'« émergence » à travers la télévision numérique « Cours YémbaTV menek ala'a »

Le nouveau fleuron du maillon des réalisations des Yémba est sans doute la chaine de télévision « cours YémbaTV menek ala'a » en ligne qui permet à cette communauté et au grand public de suivre l'actualité, dénuée de toute partialité, du Canada et de leur terroir d'origine en langue Yémba. La vulgarisation culturelle par le truchement de l'enseignement de la langue Yémba cadre avec les objectifs que l'association s'est fixée afin de s'arrimer aux exigences multiculturelles, prônées par le gouvernement canadien. En tant qu'un peuple épris de paix et de tolérance, ce medium s'est avéré être un canal par excellence de promotion et de rapprochement des valeurs canadiennes et Yémba, dont la

proximité et la convergence de vue dans la préservation et consolidation du vivre-ensemble ne souffrent d'aucune ambiguïté. En tant que relais des prescriptions du gouvernement Canadien et de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) en matière de prévention et de lutte contre la COVID 19, la communauté Yémba a pu tirer son épingle du jeu grâce à un taux vaccinal de près de 99%. Un peuple qui sait exprimer ce qu'il est et ressent, à travers un média de proximité qui lui ressemble et dans un contexte multiculturel comme celui du Canada, est aussi susceptible de contribuer de manière efficiente au dialogue interculturel, gage de cohésion dans un monde globalisé.

Conclusion

L'« émergence » de la communauté Yémba n'est pas une vue de l'esprit ou un fantasme. Elle se matérialise et se consolide de jour en jour à travers des grands projets phares : l'institution d'un système de gestion successive sur une base de démocratie communautaire, la réalisation des projets sociaux via la fondation éponyme, le projet de construction d'un foyer communautaire et l'existence effective d'un outil de communication moderne de vulgarisation des valeurs et de la culture du peuple Yémba à travers sa télévision numérique « Cours YémbaTV menek ala'a ». Au vu de ce qui précède, il ne fait l'ombre d'aucun doute que l'Association Yémba a un avenir radieux et que les lendemains seront de plus en plus enchanteurs pour cette communauté, en particulier, et le Canada, en général.

Prince Nanfah Gaston Asa'a Mbooh Ngapgou Métap, Sociolinguiste